

**Dimanche 29 juin 2025**  
**Ordination presbytérale de Christopher SAUNIER**  
**Cathédrale de Saint-Claude**

Chers frères et sœurs,  
Cher Christopher,

Quel beau jour pour l’Église ! Un jour de grâce, de joie et d’espérance. En ce jour de votre ordination, Christopher, nous accueillons avec une attention particulière des paroles du pape Léon XIV, qui, dans une lettre adressée aux évêques de France, nous a donné un message fort et stimulant. Il nous envoyait cette lettre à l’occasion du centenaire de la canonisation de trois grandes figures françaises, saint François de Sales (qui est passé ici par Saint-Claude), Saint Jean-Marie Vianney (dont son ami Gabriel Taborin a servi dans cette cathédrale) et Sainte Thérèse de Lisieux. Le Saint-Père nous invite à considérer ces trois saints comme des « maîtres à écouter, (des) modèles à imiter, et (de) puissants intercesseurs à prier et invoquer »<sup>1</sup>.

Dans cette lettre, le Saint-Père nous confie un double appel. D’abord, **une invitation à rendre grâce** : « Célébrer le centenaire de canonisation de ces trois saints, nous dit le pape Léon, c’est d’abord une invitation à rendre grâce au Seigneur pour les merveilles qu’il a accomplies en cette terre de France durant de longs siècles d’évangélisation et de vie chrétienne. »<sup>2</sup> Mais loin de regarder le passé avec nostalgie, la célébration du centenaire de la canonisation de ces trois saints est surtout un appel à **susciter « un nouvel élan missionnaire »** capable de « **réveiller l’espérance** » en notre pays.

C'est alors que, toujours dans cette lettre adressée aux évêques, le Saint-Père propose une orientation pour toute l’Eglise de France, définit une mission pour chaque ministre ordonné, désigne un cap pour chacun d'entre nous. Je le cite :

**« Il ne saurait y avoir de plus beau et de plus simple programme d’évangélisation et de mission : faire découvrir à chacun l’amour de tendresse et de préférence que Jésus a pour lui, au point d’en transformer la vie. »<sup>3</sup>**

Christopher, cette mission est maintenant la vôtre. Par votre action pastorale, c'est le Seigneur Jésus lui-même « qui prend soin de son troupeau, rassemble ceux qui sont dispersés, se penche sur ceux qui sont blessés, soutient ceux qui sont découragés. »<sup>4</sup>

---

<sup>1</sup> Léon XIV, *Message aux évêques de France* du 28 mai 2025.

<sup>2</sup> *Ib.*

<sup>3</sup> *Ib.*

<sup>4</sup> Léon XIV, *Discours adressé aux formateurs, séminaristes et promoteurs de vocations*, le jeudi 26 juin 2025.

Cette mission est aussi pour chacun d'entre nous. Pour la vivre, le Saint-Père nous donne **quatre points de conversion pastorale** à accueillir ensemble, évêques, prêtres, diacres, laïcs, consacrés. Quatre points pour avancer ensemble dans la mission.

### ***Cultiver un amour passionné pour le Christ***

« L'identité du prêtre découle de son union avec le Christ, souverain et éternel prêtre. »<sup>5</sup> dit le Pape Léon. Tout commence là. « Seul celui qui vit en amitié avec le Christ et est imprégné de son Esprit peut annoncer avec authenticité, consoler avec compassion et guider avec sagesse. »<sup>6</sup> Un cœur saisi par l'amour du Christ parle de la surabondance du cœur. C'est un point de conversion permanente dans la vie d'un prêtre. Cultiver un amour passionné pour le Christ. C'est sur ce point, nous dit le pape Léon, que les figures de saint Jean Eudes, du saint Curé d'Ars, ou de sainte Thérèse nous aident : « Ils ont aimé sans réserve Jésus de manière simple, forte et authentique ; ils ont fait l'expérience de sa bonté et de sa tendresse dans une particulière proximité quotidienne, et ils en ont témoigné dans un admirable élan missionnaire. »<sup>7</sup>

Cher Christopher, cette amitié avec le Christ est le fondement spirituel du ministère que vous recevez aujourd'hui, c'est cette amitié qui donne sens à votre célibat. Nourrissez chaque jour cet amour pastoral à la source de la prière, de la lectio divina, de l'Eucharistie, du sacrement de la Réconciliation. Même quand c'est difficile, même quand le rythme s'emballe, même quand les épreuves sont lourdes. C'est dans cette intimité avec le Christ que vous trouverez la force de renouveler avec générosité le « oui » que vous prononcez aujourd'hui. Je me souviens de cette interpellation que nous avons entendu du cardinal Aveline, lors d'un Conseil Presbytéral : « Chaque fois qu'on augmente le poids de ta charge, toi, allonge le temps de ta prière ».

### ***Aimer et se donner au Peuple de Dieu comme le Christ lui-même***

Comme prêtres, nous consacrons notre vie au Peuple de Dieu. Il ne s'agit pas d'aimer une communauté idéale, mais le peuple réel que Dieu place sur notre route dans toute sa diversité. Le pape Léon le souligne : « Comme Jésus, ce sont des personnes en chair et en os que le Père mettra sur votre chemin. Consacrez-vous à elles, sans vous en séparer, sans vous isoler, sans transformer le don reçu en une sorte de privilège. »<sup>8</sup> C'est à notre zèle à donner au Peuple de Dieu que nous pouvons vérifier la qualité de notre amour pour le Seigneur. Nous nous souvenons

---

<sup>5</sup> Léon XIV, *Homélie pour les ordinations presbytérales du 31 mai 2025*.

<sup>6</sup> Léon XIV, *Discours aux prêtres du 26 juin 2025*.

<sup>7</sup> Léon XIV, *Message aux évêques de France du 28 mai 2025*.

<sup>8</sup> Léon XIV, *Homélie pour les ordinations presbytérales du 31 mai 2025*.

du commandement de Jésus ressuscité à Pierre, qui par trois fois dit : « Pais mes brebis ». Ce ne sont pas les brebis de Pierre, mais celle de Jésus ! Jésus fait confiance à Pierre en lui demandant de prendre soin de ses brebis à lui, Jésus.

Christopher,

Dans quelques instants, Le Ressuscité va aussi vous confier ses propre brebis. Et pour cela, il va faire descendre sur vous l’Esprit-Saint qui va infuser en vous la charité pastorale du Christ lui-même. « L’amour de Dieu est répondu en nos cœurs par l’Esprit-Saint qui nous est donné » (Romain 5,5). Cette charité pastorale, c’est-à-dire, c’est capacité d’aimer votre peuple avec un cœur de bon pasteur, consiste – et je cite encore ici le pape Léon XIV – en « un amour généreux et sans réserve pour vos communautés, un amour empreint de proximité, de compassion, de douceur, d’humilité et de simplicité. »<sup>9</sup> « Par notre action pastorale, c'est le Seigneur lui-même qui prend soin de son troupeau, rassemble ceux qui sont dispersés, se penche sur ceux qui sont blessés, soutient ceux qui sont découragés. »<sup>10</sup>

### ***Vivre une fraternité sacerdotale réelle***

Dans sa méditation proposée aux prêtres jeudi dernier, dans le cadre du jubilé des prêtres, le pape Léon disait ceci : « la fraternité est un style essentiel de la vie presbytérale. Devenir amis du Christ implique de vivre comme des frères entre prêtres et entre évêques, et non comme des concurrents ou des individualistes. »<sup>11</sup> L’unité du presbytérion n’est pas secondaire. C'est une question de crédibilité et une condition de fécondité. Cela suppose d'y consacrer du temps, même dans un agenda surchargé, et je dirai même, surtout dans un agenda surchargé.

Christopher, vous intégrez aujourd’hui un presbytérion. Chaque prêtre est appelé à vous accueillir comme un frère, et vous êtes appelés à tisser des liens fraternels avec tous les prêtres de notre diocèse, les plus jeunes comme les plus âgés, les jurassiens comme les fidei donum. Vous êtes appelés aussi à reconnaître en votre évêque un père, un frère et un ami pour qui vous prierez désormais chaque jour en le citant dans la célébration quotidienne de la messe.

### ***Promouvoir la synodalité***

Ce mot « orchestrateur », vous surprend sans doute. Cela va s’éclairer dans un instant. Lors de la fête de la Pentecôte, le pape Léon XIV nous a donné une magnifique définition théologique de la synodalité en précisant son fondement

---

<sup>9</sup> Léon XIV, *Message aux prêtres d'Île de France*, le 5 juin 2025.

<sup>10</sup> Léon XIV, *Discours adressé aux formateurs, séminaristes et promoteurs de vocations*, le jeudi 26 juin 2025.

<sup>11</sup> *Ibid.*

trinitaire. « Le mot « synodalité », exprime bien la manière dont l'Esprit façonne l'Église. Dans ce mot résonne le syn - l'avec - qui constitue le secret de la vie de Dieu. Dieu n'est pas seul. Dieu est « avec » en Lui-même - Père, Fils et Saint-Esprit - et Il est Dieu avec nous. »<sup>12</sup> Le « nous » trinitaire est appelé à inspirer le « nous » de nos rencontres ecclésiales et de nos discernement pastoraux.

Dans son allocution inaugurale du jour de Pâques (après son élection), le pape Léon XVI utilise la métaphore des « instruments » pour illustrer l'unité de l'Église : « l'action de l'Esprit Saint [...] a su accorder les différents instruments de musique en faisant vibrer les cordes de nos cœurs en une mélodie unique. »<sup>13</sup> Cette belle image compare les fidèles à des instruments divers, que l'Esprit harmonise pour produire une unique mélodie synodale.

Cher Christopher, on perçoit en filigrane de cette image musicale la mission du prêtre. L'orchestre n'est pas au service du chef, c'est le chef qui est totalement au service de l'orchestre. Sa mission est de mettre en valeur chaque voix, intégrer chaque voix dans l'harmonie de l'ensemble, donner la mesure pour que tous suivent le même tempo, veiller à l'unité, à l'harmonie de l'ensemble.

## **Conclusion**

Cher Christopher, permettez-moi de résumer ces quatre points de conversions. Ils sont vrais pour vous, ils sont vrais pour tous les ministres ordonnés, ils sont vrais pour tout le peuple de Dieu.

Votre façon de vivre comme prêtre est plus important que ce que vous ferez en tant que prêtre. Vivre l'unité et la fraternité dans le presbytérium est plus important que ce que de vous laisser absorber par votre travail. Coopérer est plus important que de travailler de façon solitaire, même si c'est censé être plus efficace. La communion est plus importante que l'action. Dans une Eglise synodale, accompagner spirituellement vos collaborateurs et plus important que de faire le maximum de travail possible de façon solitaire. Quand nous préférerons « marcher ensemble », en renonçant à toute volonté individualiste, nous marchons certes moins vite, mais nous allons plus loin.

Merci pour votre « oui » et pour votre désir de donner votre vie au peuple de Dieu qui est dans le diocèse de Saint-Claude. N'ayez pas peur. Vous êtes soutenu par la prière de tous les diocésains.

---

<sup>12</sup> Léon XIV, *Homélie* du 7 juin 2025.

<sup>13</sup> Léon XIV, *Homélie lors de l'inauguration de son pontificat*, le 18 mai 2025.